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黎棟國批反對派指警濫權不公道
引述前線受盡委屈感言 家屬憂心安危徬徨無助

李偲嫣促兩大學處分戴陳 無綫批毛孟靜范國威指責無根據

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會

昨日結束3日的休會辯論，否決由公民黨

議員梁家傑提出有關政府及警方處理「佔

中」集會手法的議案。保安局局長黎棟國

在總結時引述前線警員及其家屬的感受，

表示警員日以繼夜克盡己任卻遭肆意辱

罵，受盡委屈，家屬亦為前線警員的安危

和所受挑釁，感到萬分徬徨和難受，說明

反對派議員對警隊連日的批評毫不公道，

不近人情。黎棟國呼籲各界理解警察維護

法治的角色，促請「佔中」者以合法和平

手段表達意見，盡快平息事件。

香港文匯報訊（記者 李自明）據
報道， 前香港總督、1984年《中英
聯合聲明》中英聯合聯絡小組首任英
方首席代表衛奕信勳爵，日前在英國
上議院關於香港問題的辯論中表示，
香港警方處置「佔中」的措施是適當
的，他並對香港警方表示讚許，認為
沒有明顯證據證明中國違反《中英聯
合聲明》。
同時，英國上議院發言人威廉．華萊

士亦為香港特區政府維護社會法治進行
辯護。他說，在政改問題上，不應訴諸
於類似「阿拉伯之春」的街頭政治，而
應通過漸進的改革和磋商來解決。他還
說，英國首相卡梅倫今年6月和9月分
別與來訪的中國國務院總理李克強和國
務院副總理馬凱談及香港政制發展。英
方認為北京發表的「一國兩制」白皮書
沒有損害香港司法獨立，也未違反《中
英聯合聲明》。

香港文匯報訊（記者 歐
陽文倩）「佔領」行動已持
續逾20日，發起藍絲帶運動
的「正義聯盟」召集人李偲
嫣，昨日連同約30名市民，
分別到香港大學和香港中文
大學請願，指責身為港大教
員的戴耀廷及中大教員的陳
健民煽動違法行為，並帶動
學生參與，要求兩校校長交
代如何處理兩名違法者的教
席。
李偲嫣指，香港社區最近因
為「佔中」而在多處地方都發生暴力衝突，主要
街道被示威者佔據，癱瘓香港交通運輸，影響數
以千計港人的生活。她又指，近日示威已經變質，
以破壞、搗亂、衝擊警察為目標，「香港已經步
入無政府狀態，暴民管治香港。」
她批評有關狀況都因戴耀廷及陳健民而起，
而他們所屬大學未有就二人煽動違法宣傳作出

制止，亦間接促成亂局，又質疑兩校仍然讓違
法的人在校內任教，是否在向惡勢力低頭。她
希望兩校校長可保有風骨，為眾多受影響的香
港市民說公道話，並對二人作出處分。
港大及中大均表示已接過請願信，會看有關

內容。中大亦表示，大學不時收到來自各方的
不同意見，大學歡迎並願意聆聽這些意見，繼
續致力追求教研卓越，提供優質教育。

香港文匯報訊（記者 李自明）自稱
「香港本土傳媒關注組」的毛孟靜及范國
威去信無綫電視新聞及資訊部總監袁志
偉，指稱無綫在報道中刪去「拳打腳踢」
等字眼，是「自我審查，意圖為警方濫權
私刑事件降溫」。無綫電視執行董事兼集
團總經理李寶安昨日回覆，批評兩人未經
求證、毫無根據下作出指責，與流言蜚語
無異，並強調無綫不接受內在或外來之施
壓及企圖干涉編輯自主的行為。
毛孟靜及范國威日前就無綫新聞部員

工聯署信一事，以「撐良心記者 拒自我
審查」為題去信袁志偉，指稱無綫「抽
起有關多名警察對示威者拳打腳踢」的
報道，並質疑「無綫新聞自我審查，意
圖為警方濫權私刑事件降溫」。李寶安
在昨日的回信中，指毛范兩人在未經求
證、毫無根據下就指責無綫表示遺憾，
「與流言蜚語無異。」
李寶安續指，自「佔中」行動開始，

新聞部全體工作人員盡忠職守，同事們
面對很大壓力，社會上有很多不同聲
音，包括指責無綫新聞偏幫政府或示威
者，但同事們都能堅守崗位。他強調，
當事件可能涉及刑事罪行，報道要加倍
小心，以免影響日後任何的調查或法庭
審訊，妨礙司法公正。他強調，該公司
尊重和支持新聞部主管的專業及判斷，
不能接受有內在或外來之施壓行為，
「我相信當其他同事他日晉升為總編輯
時，亦不希望有人施壓，意圖影響及干
預他/她的專業判斷和權責。」
李寶安強調，不會容許其他人士、敵

視無綫的傳媒（如壹傳媒集團的蘋果日
報、壹週刊和忽然一周等）、或甚麼傳
媒工會和協會指指點點，企圖干涉無綫
新聞部編輯自主。
就李寶安的回覆，毛孟靜稱，會考慮

就事件向通訊局投訴，並要求新聞行政
人員協會作出評論。

立法會本周三傍晚開始就梁家傑提出的「自本年
9月26日起特區政府及香港警察處理市民集會

的手法」議案進行休會辯論。經過約18個小時的辯
論後，議案昨日最終未獲兩部分在席議員分別過半
數贊成而被否決。
一直在會議中聆聽議員發言的黎棟國昨日在表
決前就議案發表總結發言。他嚴正反對有議員指
警方在事件上使用「過分暴力」和「警方濫權」
的指控，不苟同警方絕不需要突以防暴手法清
場，並有感而發提到前線警員的第一身感受。他
引述一名前線警員在9月28日「佔中」首日、整
日整夜執勤後撰寫的電郵：「我起制服，便是
一個專業的警務人員。就像醫生一樣，醫生不會
不救人或選擇救人……我明白你們（示威者）的
角色，我明白你的理念，但抱歉我不會站在你的
角色……請不要在遊行示威時向我質疑及挑釁，
因為你說甚麼罵甚麼，我只能有口難言，罵不還
口……請你明白警察的角色，我們不是你們的敵
人。請不要對我說，你們的角色有思想，我們的
角色沒有思想。請不要因為我們的角色不同而辱
罵我，甚至辱罵我的家人。」

警嫂送血壓藥受阻擔憂
黎棟國又提到家屬擔憂前線警員安危的徬徨無
助。「佔中」期間，有示威者佔據主要幹道，拒絕
警方物資車隊進入政府總部。黎棟國說，一位警長
太太因擔心在政總長時間執勤的丈夫，未能及時服
食血壓藥物，焦急前往政總送藥，卻遭示威者攔
阻，無法即時將藥物親手送到丈夫手上，感到非常
徬徨、焦慮及無助。
他續說，有警員參與是次行動時受傷，救護車

一度無法到場接載送院治療，深信這些警員的家
屬一定感到萬分委屈及難受，並引述一位在警隊
服務多年的警察臨床心理學家所述，未曾遇過在
一次行動中，要接觸那麼多需要心理輔導及協助
的警察。

施放催淚煙是專業判斷
黎棟國又力挺警方9月28日施放催淚煙是專業判

斷。他說，催淚煙在一般情況下不會傷害群眾，目
的只為制止大量示威者的暴力衝擊行為，並在警務
人員與衝擊他們的群眾之間製造安全距離，從而減
少雙方受傷的機會。
他以近日巴基斯坦東部的集會為例，指正因人數
眾多又沒有妥善安排，其後發生人踩人事件，引致
多人死亡及多人受傷。他指金鐘當日若不放催淚煙
及時制止，後果將不堪設想。
黎棟國重申，警方在處理「佔中」的行動中已以

最大的忍讓，對待每一個大規模的非法集會。在控
制人群的過程中，警方只在別無選擇下，根據指引
使用了適當的武力。警務人員在使用武力前，已盡
量向對方發出警告，並在實際可行的範圍內，讓對
方有機會服從警方命令，不得已才使用武力。他促
請「佔中」人士和平守法解決爭議，盡快結束衝
突，回復市民正常生活。

香港文匯報訊（記者鄭治祖）在昨日最後一天的立法
會休會辯論上，反對派議員指警方處理「佔中」事件上
「濫權暴力」，多名建制派議員反駁，指反對派對警方的
批評並非基於事實，做法毫不公道，而反對派收受外國勢
力巨額「黑金」，3日針對警方的辯論發言更只為搞亂香
港，服務西方利益，絕非為港人說話。
反對派議員昨日在會上繼續指控警隊「濫權暴力」。資

訊科技界議員莫乃光發言時唱出《大丈夫》一曲，形容警
隊的形象曾經「頂天立地」，諷刺警隊現時形象低落。工
黨議員張超雄指警方面對威者執法時行為粗暴，公民黨議
員毛孟靜更聲稱警方清場不合理，指障礙物可保護「佔
領」者安全。
多名建制派議員批評反對派議員不公平的指控，令前線

警員承受很大壓力。民建聯議員陳鑑林指，「佔中」20
日卻要市民埋單，霸路嚴重影響其他市民權利，這種霸道
民主不要也罷。警方嚴厲執法可讓社會知道人多勢眾不等

於能任意妄為。

工聯：對警員個別事件大做文章
工聯會議員陳婉嫻指出，學聯領袖呼籲民眾不要針對及

挑釁警方，希望他們能說到做到。工聯會議員王國興指
出，反對派只對警員個別事件大做文章，「佔中」對市民
的影響和對憲政的危害卻隻字不提。他更指密件早已揭發
反對派收受外國勢力資金的黑幕，其在3日休會辯論的發
言絕非為港人說話。
經民聯議員盧偉國批評，「佔中」是非法集會，引起民

憤，警員成為磨心本已承受巨大壓力，反對派議員發言卻
只根據個別事件甚至是「非事實」窮追猛打，對警方不公
平，希望議員討論要持平和按事實。他又指「佔中」示威
者多次衝擊警方，以粗口辱罵警察，誰人暴力「公道自在
人心」。新民黨議員田北辰則謂「佔領」行動將警民關係
及警隊士氣推到谷底，情況令人擔心。

香港文匯報訊（記者李自明）《人
民日報》昨日繼續刊登文章評論「佔
中」，文章引述內地學者譴責「佔
中」是誤導公眾的「糖衣毒藥」，從
頭到尾都是推動暴力行為，挾持港
人，威脅中央，破壞香港法治及社會
安寧，相信特區政府一定能夠依法處
置，保護香港市民人身和財產安全。
《人民日報》昨日引述多名專家學

者在接受媒體訪問時，譴責「佔中」
破壞香港法治、破壞社會安寧，堅決
擁護中央對港方針政策，堅定支持特
區政府依法處置，維護香港社會穩
定，保護香港市民人身和財產安全。
中國社會科學院法學研究所副研究

員支振鋒接受採訪時表示，首先，
「佔中」違反香港特區的法律，完全
是非法集會，必須追究責任。其次，
「佔中」導致了嚴重後果，妨礙香港
市民生活，影響香港經濟活動，並讓
香港未來發展蒙上一層陰影。第三，
「佔中」不能任其無限期遷延下去，
特區政府一定能夠依法處置，保護香
港市民人身和財產安全。
香港專業人士（北京）協會會長、

港商馮國佑表示，2017年香港按全國
人大常委會決定推行行政長官普選，
以及最近國家主席習近平再次強調三
個堅持，充分體現中央的誠意和依法
推進香港民主的決心。馮國佑認為，
有激進分子一開始就提出違反香港基
本法規定的建議，之後挑戰中央權
力，激化矛盾，製造混亂，渾水摸
魚。所謂「和平佔中」，是糖衣毒
藥，誤導公眾，他們從頭到尾都是推
行暴力行為，挾持港人，威脅中央。
中國國際關係學會理事高志凱表示，

自回歸以來，港人在「一國兩制」框架
下一直享有充分的民主權利，應當強調
的是，民主權利必須通過合法方式行使。
然而縱觀此次「佔中」事件，不但未經
批准，無視警察警告，而且出現大面積
佔據交通要道及嚴重擾民等行為，很明
顯已經不再屬於正當合法的範圍。

《人民日報》刊文
批「佔中」如糖衣毒藥

建制派斥反對派針對警圖亂港

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）保安局局長黎棟國昨日
表示，警員已傾全力在「佔中」期間維持公共秩序，對違
法集會已採取最大容忍，「佔中」者誤解警員在非法集會
期間執法是「打壓」他們，令人遺憾。他並強調，警隊聲
譽如受打擊，警隊士氣低落，只會讓犯罪分子得益，對廣
大市民沒有好處。

執法被誤解為「打壓」
黎棟國昨日在立法會休會辯論總結時提到，香港警隊是

一支專業的執法隊伍，然而，社會上有不少示威活動，示
威者經常衝擊警方防線，發生肢體衝撞。他表示，當示威
者漸漸對警方作為一支執法隊伍產生了誤解，認為警察對
他們不公平，維持秩序等同「打壓」，確實使人遺憾。他
強調，連日來，警隊上下一心，傾盡全力處理「佔中」事
件，以及維持全港公共秩序及公眾安全，對非法集結採取
最大的容忍，公眾有目共睹。他又表示，各方在衝突過後

可易地而處，繼續支持警隊工作。
黎棟國並反問，如果警隊不專業、不公正、濫權，香港
今日會否是一個安全、罪案率低的城市。一個得到市民信
任、支持的警隊，對維護香港的安定繁榮，至為重要。反
之，警隊的聲譽受到打擊，得益的只會是犯罪分子，對社
會並無好處。
他又以香港大律師公會本月初發表的聲明中提到的，

「佔中」參與者遭刑事檢控時不能以「公民抗命」為答辯
理由，提醒「佔中」者表達意見時要注意他人權利，切勿
以身試法。
被問及多名反對派議員提到一宗警務人員涉嫌使用過分

武力的事件，黎棟國說，警方已發聲明，定必嚴肅處理，
公正調查，絕不偏私，亦不容忍任何人員作出違法的行
為。香港有機制、法律處理，社會應「是其是、非其
非」，不要將事件政治化，也不應因個別事件，影響香港
社會對整個警隊的評價。

警隊聲譽倘受打擊 犯罪者得益
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■李寶安回信指毛范兩人在未經求
證下就指責無綫，對此表示遺憾。

■李偲嫣昨
日與約30名
市民到港大
和 中 大 請
願。圖為李
偲嫣交信予
港大代表。
受訪者供圖

■前線警員分隔群情激憤的人群。 記者彭子文 攝

■警方昨晨在旺角移除障礙物，有交警更擔任起清道夫的角色。 記者梁祖彝 攝

■黎棟國表示警員克盡己任
卻遭肆意辱罵，受盡委屈。

中新社

■有警員昨晨用工具移除旺角的障礙物。記者梁祖彝 攝


